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2021年，我的目标是赚到人生中第一个投资理财

上的100万元，年中就达到了，最多浮盈一百五六十万

元。今年确实回撤比较大，浮盈不到100万元了。

我是金融从业者，在专业技能的储备上有一些优

势。但是话说回来，也有很多同行的炒股收益不见得

特别理想。其实炒股到最后不仅是专业技能的体现，

更重要的是投资体系，还和一个人的情绪管理能力、

性格特点都密切相关。

乌克兰局势、国内疫情多点暴发……可能谁也没

有预料到2022年一季度会有如此艰难复杂的开局，但

我觉得这就是资本市场的特点，没有谁能真正预测。

我经历过2015年的股灾，早上一开盘就全线跌停，算

是见识过更大的场面了。

我觉得一个成熟的投资者应该要有这么一个过

程，有这么一只股票，去把他的投资理念完整锤炼一

遍。我目前重仓且长期持有的一只股票，我自认为算

是自己在投资路上最值得纪念的操作。不在于说它

给我带来了第一个100万元的回报，更在于那是我投

资理念的第一个完整的尝试，按照自己的理念去选

择、判断和坚持。

我的原则就是，对我不了解的东西我不会轻易下

重注去投资。市场中有很多选择，有时很多诱惑，我

只能去赚自己认知能力范围内的钱。我一直认为投

资是一个厚积薄发的过程。股市的门槛很低，但想成

功又很难。那些觉得股市就是提款机的人蜂拥而至，

但股市其实更像一个陷阱。下跌固然让人难受，但对

于有价值的标的，越下跌只会使价值更低估，我会耐

心等待价值回归，就像曾经经历过的那些劫难，再难

的局，最终还是走了出来。

（本文不构成任何投资意见，受访者皆为化名）

“去年赚到了第一个100万元” ■ 汤繁旭 金融行业
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投资不仅是金钱的游

戏，更是对人性的考验，逆

境时尤为如此。

股市瞬息万变，暴跌

过后，风暴尚未平息。回

顾3月中旬“见证历史”的

时间节点，记者和几位投

资者聊了聊他们的经历和

心路历程。透过他们，不

仅能看到逆境时的人生百

态，似乎也能感受到金钱

世界里的诡谲。

■ 《中国经营报》张锦

“今年理财浮亏快20万元”
■ 王璐 互联网行业

3月16日凌晨，没点开支付宝和微信之前我心里

估摸着，今天又得亏1000多元。

我一般每天晚上12点过后会看一眼当天的基金收

益，中概互联因为涉及到美股，收益没那么快能出来。

刚扫到微信上的数字，我就知道自己草率了。我算了

一下，微信加支付宝，甚至稳健理财也亏了1400元，加

起来2700元。我想，我见证历史了。

我开始买基金能接受的亏损在本金的10%~20%，

后来不断刷新上限，心理承受能力的阈值就越来越

高。原来一天跌600元就觉得很多，然后一天跌1000

元觉得还能接受，再后来一天跌1500元，心想能收得

住吗？现在最狠的一天跌到2700元，这真的是有点震

撼了，这是一天啊。

我投资理财很大的一个原因是钱没地方搁了。

我是坚决不买股票的，我最大的承受度就是基

金。基金是在从行业的角度去找趋势，而股票押注公

司这种爆雷的事件太多了，太不可控了。我平时上班

非常忙，没有时间看股市。基金可以让我把钱扔在那

儿，每天设个下午两点半的闹钟看一眼就够了。

2019年底，我买了张坤的食品基金试水，当时也就

投了一两千块钱，小打小闹。到了2020年三四月份，

食品暴涨，涨得我直慌，直接就把它卖掉了，一直也没

看，等到年底才发现我居然卖在一个后来全年的低

点。所以就让人特别迷惑，我就想说那我是不是可以

再多买些基金，到现在零零碎碎买了几十个。

中概差不多算是我最惨的两只基金。我是在支付宝

买的易方达中证海外中国互联网50ETF联接（QDII）A，

在微信买的交银中证海外中国互联网。之前有每天500

块钱的限购，我基本上就是看这两天跌了，就再买500块

钱的，但是后来发现其实也累积了不少。

好在我对互联网整体的信心还算是比较足的。我

一直不认为互联网会一跌到底，也不存在说有哪个业

务可能忽然之间像教育一样直接被叫停，大家对互联

网的依赖度还是相当高的。

反正现在市场都成这样了，这个时间点加仓也不敢

加，割肉肯定也不会割，天天越看越焦虑，就躺平等回血

吧。我们很多群里都是在找一些笑料来消解这种难受

的感觉。大家互相发，今天怎么这么绿？ 想要股市止跌

只有三点，哪三点？下午3点。平时聊一聊就知道，你跌

我跌大家都跌，心情好多了，也没有谁指着股市去暴富。

3月15日，微信理财通里的白酒基金我已经持有

719天了。2020年3月，买的时候是0.92元，现在只差

0.08元就跌到了我的成本价。我知道基金也有风险，

但现在这一切我完全没有想到。

最高点有75%的收益，盈利30多万元我都没有卖，

现在只剩10%了。我从来没有卖出过的原因，第一是

因为我不差这笔钱，第二是我相信当我需要取出来的时

候它会有更加丰厚的收益，我不在乎阶段性的浮动。

我之前就一直相信基金定投，一直相信价值投

资。我也会看很多巴菲特的书，我一直相信时间可以改

变一切。但是现在事实告诉我，按照这两天的跌法，只

需要再多两天，我700多天的持有，全部灰飞烟灭。

我是做红酒生意的，有1000多万元资产。中高风

险投资总共投了460万元左右，现在蒸发掉了100多

万元。今天一天就亏了十几万元，太难受了。

我赚钱也不能说容易不容易，但是这100多万元

亏得我两年白干了。没钱的人亏个一两万可能跟我

亏100多万元差不多，是一样的比例。我不高兴的点

是亏了这么多钱我不服，而不是说我需要这100多万

元去买什么东西。

我最少三年前开始投资理财，刚开始买一些固

收，200万元可以一天赚200块钱。后来慢慢变成一

天只能赚150块钱了，再后来一天只能赚130块钱了，

我一看这不行，就开始买基金、炒股。

我一直对白酒有很坚定的信念，我觉得酒是硬通

货，是中国人必不可少的。不开心的时候可以借酒消

愁，开心的时候喝酒庆祝。

在最高点没有卖是我自己的问题，所以我长教训

了，我要告诉别人，你需要设一个止盈点和止损点，达

到20%～30%的收益就止盈卖出，不要再有幻想了。

还有，基金真的不能长期定投，我真的吃了这个亏，确

确实实应该落袋为安的。

我今年35岁，北京人，没有结婚的打算，目前自己

在外租房，现在北京的房价也不可能买得起房，未来

可能就跟我爸妈一起住，没有孩子就要住养老院。

我的工作是建筑设计和城市规划，我也去专门实

地调查过养老设施。每个月要一两万块钱，才能有一

个相对体面的养老环境，现在攒钱就是为了给自己留

一个养老的底子。

我家祖传抠门，一般来说收入的80%我都要攒

下来。理财上我也很保守胆小，毕竟都是我从日常

抠门抠出来的。可以说我总资产的99%都在投资，

大概85%是买的定期理财，9%是稳健债基，5%是进

取型基金。

城市建设类的行业属于夕阳行业，接的项目少

了，再加上疫情，工资降幅在10%～15%。2020年底，

看别人都在买基金，我就买了2000多元纯试水，支付

宝当时有一个收益挑战，那正是基金疯狂上涨的时

候，小赚了一笔之后，我就下场了，林林总总投了五六

万元，没想到在山顶入场，一路跌到谷底。后来看到

有人说“当你看所有人都跟你说基金要挣钱的时候，

很有可能基金要开始赔钱了”，但我当时不懂。

我基本都是从支付宝的财富页面，还有招行的社

区学一些理财知识，后来我是看着支付宝金选和招行

的理财经理推荐，结果目前来看就是全军覆没，不过

这属于整个市场的问题。

我每天早上醒来第一件事就是打开支付宝，看一

眼昨天的收益。以前国际上发生一些大新闻，我纯粹

就是关注一下新闻本身，但现在真的有一种我一边关

注，一边看到自己的钱越来越少。

最开始想的是，我就投那么几万块钱，赚也赚不

了几千元，亏也亏不了几千元，不会伤筋动骨。现在

看来，确实不伤筋动骨，但好伤心。我都不奢望继续

赚了，我以前的目标是超过10%的收益就可以卖，现

在计划回本就卖。我也不会像那些理财课程教的那

样继续投入，我已经怕了，消极抵抗，寄希望于时间。

“工资降了，房租涨了，基金却赔了” ■ 小叶 城市规划师

“白酒最高盈利30多万元我都没卖，我长教训了” ■ 杨嫣 红酒商人

四个普通人的投资故事


